

creara el ingeniero vienés Juan Jorge Graubner.

“Durante los siglos XIX y XX esta empresa, que ha sido considerada como modelo en nuestros días, ha hecho honor a su carácter de pionera de la industria metalúrgica española...”.

“... casi puramente artesanal y por lo tanto muy apta en nuestros tiempos como industria turística, con otras nuevas producciones más rentables como las cuberterías de plata, alpaca y acero inoxidable y la grifería. Las fábricas, hoy emplean a una gran parte de la población de Riópar, y en 1973 celebraron con toda dignidad el segundo centenario de su creación, recordando en su modestia industrial y sus apuros económicos de hoy, aquellos años felices en que eran las más modernas de España las creadoras de un nuevo estilo fabril en la península, las verdaderas pioneras de la industria metalúrgica española.”... (2)

Riópar es además el nacimiento del Mundo. “Algo más grande que un río es lo que nace de esta maravillosa cascada. Aquí pueden convertirse en realidad todas las leyendas. Aquí pudo tener origen la vida. Aquí pudo realizarse el grandioso milagro del nacimiento del mundo.”... (3)

Primera descripción en letra impresa del nacimiento del Río Mundo... (4)

Mundo, río clarísimo, cuyas aguas chifitalinas, mundísimas, y trafrparentes, manifiesftan lo que a lo más profundo de fus chifitales fe retira, y fon tan acomodadas al paladar, que hacen conocidas ventajas para el gufto, y provecho a quantos almibares producen las muchas, y dulces fuentes de aquellas famofas fierras. Tan hidalgo es el pricipio, que en fu alto nacimiento logra este famofo río, que eftá reputado por una de las fingulares maravillas, que el Sorano Autor de la naturaleza le franquó a nueftra Efpaña. Nacen eftos derretidos chifitales de la boca de un eminente rifco de Peña Trajada, en las fragofas, y celebradas fierras de Alcaráz, en el fitio, que, por fu forma, llaman Oyo guarda; que por lo montuofa, y poblado de

civerfos árboles frutales, de pinos, encinas, variedad hermofa de flores, yervas falutíferas, y por lo abundante de todo género de cazas mayor, y menor, es frecuentado de muchas familias de los Reynos de Toledo y Murcia”.

Riópar, como los demás pueblos de nuestra región, es una gran desconocida para los castellano-manchegos.

Si algún día pasas por estas tierras no dejes de visitarnos. Vale la pena.

Cascada del río Mundo,  
bucle de diosa pagana  
Cola de Caballo, blanca,  
como trenza nacarada.

Balsa de la Caldereta  
donde la luna se baña.  
Festival de los luceros  
en el lago de las Hadas.

En su ladera de sombras,  
el rumor de las fondanas ;  
“arroyuelos” saltarines  
caño de nieve filtrada.

Gorjean los ruiseñores  
desde los tronchos de zarza  
y las palomas torcaces  
lucen de seda sus alas... (5)

- (1) Archivo Histórico Municipal de Alcaraz, Legajo 427, 1747.
- (2) Al-basit, pág. 62.
- (3) F. Fuster. Riópar.
- (4) Antigüedad y blasones de la ciudad de Lorca, y historia de Santa María la real de las Huertas, que el rey Don Alfonso el Sabio... “Ríos que corren de oriente al medio día”.
- (5) Julián Teatino. Tercer premio Certamen literario de Riópar.

J. Lanciano

